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FECHA: OCTUBRE 18 DE 2015 
 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Enfrían la pipa” 

 
“NUEVO PARQUE” 

 “No meteré las manos en la elección: Olvera” 

 “AL MARGEN DE ELECCIÓN” 

 
“Olvera, al margen de elección de candidatos” 

 
“DESPLOMAN VENTAS POR OBRA” 

 
“Vigente el compromiso por familias: Francisco Olvera” 

 
“Michoacán, el reino de los narcolaboratorios” 

 
“Dejan “casa” propia para ¡rentar caro!” 

 “18 millones, en riesgo de pobreza” 

 
“Erráticos e ineficaces, métodos de búsqueda de desaparecidos” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Celebran 76 aniversario del panismo: Militantes y simpatizantes de 12 municipios de la región celebraron, junto 

con la senadora Luisa María Cocoa Calderón, y la jefa de la delegación Miguel Hidalgo del Distrito Federal (DF), Xóchitl 

Gálvez, el 76 aniversario de la fundación del Partido Acción Nacional (PAN). Ambas invitadas, por separado, exhortaron a 
reflexionar sobre la participación de la mujer en las más de siete décadas de vida política del albiazul, aunque Gálvez Ruiz 

descartó que vaya a contender nuevamente por la gubernatura de Hidalgo y aclaró que, por el momento, tampoco aspira a la 
jefatura del DF porque está concentrada en ser una buena delegada y transformar la manera de gobernar. Cocoa Calderón, 

dos veces candidata al gobierno de Michoacán, insistió que las mujeres están listas para gobernar porque lo han hecho, desde 
siempre, en sus hogares y definió como urgente que el sector femenino ocupe más cargos de representación popular. Previo 

a la entrega de reconocimientos a militantes destacados de la región, como el primer regidor del PAN en Tulancingo; David 

Barba, y el exdiputado federal Héctor Méndez, el dirigente estatal de Acción Nacional; Asael Hernández, pidió a las mujeres 
estar preparadas para los comicios del 5 de junio de 2016 y anticipó que llamarán a aquellas que hayan demostrado trabajo y 

lealtad. Hernández Cerón, en entrevista, confirmó que de cara a la próxima contienda están abiertos a la posibilidad de ir en 
coalición no sólo con el PRD, sino con diferentes sectores de la sociedad que pertenecieron a algún partido, para alcanzar el 

objetivo de ganar la gubernatura. (María Antonieta Islas, página 09) 

Crónica-Confluyen albiazules por el aniversario 76 de su partido (Ángel Pacheco, página 10) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Gusta en Hidalgo el gobierno del PRI: Si en Hidalgo no ha habido alternancia en el gobierno estatal es porque 
los ciudadanos no lo han querido, esto durante más de 80 años que ha gobernado el PRI, señaló Francisco Olivera Ruiz, 

gobernador de la entidad. A dos meses que inicie el proceso electoral, donde se renovará la gubernatura, las diputaciones 
locales y los ayuntamientos, el mandatario afirmó que hoy la sociedad es madura, objetiva y consciente de lo que ha obtenido 

de los gobiernos. La falta de alternancia ―tal vez es porque en los resultados se ha acreditado en la gente que el proyecto que 

hemos construido, desde hace muchos años, han sido proyectos que le han dado muchos beneficios a Hidalgo y creo que la 
gente está consciente de ello‖, señaló. Sin embargo reconoció que es sana la competencia con los partidos políticos pues hay 

contrastes de ideas políticas y sociales, así como lo perfiles de las personas y es ahí donde la ciudadanía toma la decisión. 
Entrevistado tras inaugurar el Parque de la Familia, Olvera Ruiz aseguró que ―no meterá las manos‖ en la elección del o la 

candidata que postule su partido, es decir, el PRI. Esa decisión compete a las dirigencias estatal y nacional de su partido, dijo 
que incluso no ha hablado ni buscado a los aspirantes de su partido que han externado su intención de participar en la 

elección. ―En mi papel de gobernador, que es un papel para todos, se queda hasta donde trato de hacer un buen gobierno 

que le dé buena imagen al partido, pero no puedo hacer más allá, ni me debo meter en las opiniones internas, pues son 
asuntos que le competen al partido y los aspirantes‖, señaló el mandatario estatal. (José Antonio Alcaraz, página 08) 

Milenio-No meteré las manos en la elección, dice Olvera (Alejandro Reyes, página 07) 
Crónica-Revolucionario Institucional es partido de resultados: JFOR (Adalid Vera, página 04) 

El Independiente-Falta de alternancia es voluntad ciudadana (Sonia Rueda, página 03) 

Plaza Juárez-No meteré las manos en elección: Francisco Olvera (Natalia López, página 3A) 
Síntesis-Olvera estará al margen de candidaturas (Susana Jiménez, página 03) 

Crónica-Parque de la Familia: Reafirmó el gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, su compromiso con las 
familias de Hidalgo y señaló que obras que promueven la integración familiar son las que ubican a Pachuca y a la entidad en 

general como una de las demarcaciones más pacíficas y seguras. Al inaugurar el Parque de la Familia, acompañado de la 

presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia estatal (DIFH), Guadalupe Romero, el jefe del 
Ejecutivo destacó que el primer periodo municipal de cuatro años y siete meses ha propiciado una administración de Pachuca 

productiva, con base en el desarrollo de proyectos traducidos en obras, lo que permite tener mayor capacidad para recuperar 
espacios públicos. Indicó que estos logros se suman a acciones como Tuzobús con el fin de integrar en un solo ambiente a 

una Pachuca moderna, que muestra la evolución positiva de la ciudad. ―Una vez que vamos los resultados del proyecto de la 

Ciudad del Conocimiento y la Cultura, veremos una mayor generación de fuentes de ingresos, mayores posibilidades de 
estudio para convertir a Pachuca en una ciudad basada en la economía y el conocimiento, por lo que estaremos a la 

vanguardia en este tema‖. El gobernador añadió que se debe reconocer el trabajo de Eleazar García y de Gabriela Castañeda, 
presidenta del DIF municipal, por promover acciones para que Pachuca cada vez se vea más bella. Al respecto, el alcalde 

Eleazar García dio a conocer que para la primera etapa del Parque de la Familia se requirió una inversión de casi 14. 5 
millones de pesos y para la segunda, una cantidad cercana a los 12 millones. El recurso aplicado sirvió para la ubicación de 

fuentes interactivas con iluminación led, sendero peatonal, bici-estacionamiento, juegos infantiles, juegos para niños con 

discapacidad, laberinto vertical, juegos para mascotas, mobiliario urbano, señalética, sistema de riego automático para el 
riego nocturno y horrar agua, luminarias y el mantenimiento del 100 por ciento (%) de los árboles existentes. La segunda 

etapa inició ayer mismo y consistirá en la ubicación de un puente lúdico peatonal atirantado e iluminado que comunicará con 
el Parque del Maestro y que contará con área para mamás lactantes, de adultos mayores con juegos sicomotrices, canchas de 

usos múltiples, jardín contemplativo, panel de exhibición de historia del juguete y la construcción de un auditorio para la 

orquesta filarmónica de Pachuca, con aforo para 180 personas. El horario del parque será de 07:00 de la mañana a las 20:00 
horas de lunes a domingo. (Milton Cortés, página 04) 

Milenio-Lista, primera etapa de Parque de la Familia (Fannia Cadena, página 10) 
Criterio-El Parque de la Familia abre sus puertas al público (José Antonio Alcaraz, página 08) 

El Independiente-Inauguran primera etapa del Parque de la Familia (José Manuel Martínez, página 07) 

Síntesis-Invierten 14. 5 mdp en nuevo parque para convivencia (Susana Jiménez, página 02) 
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Crónica-Recuperación de espacios públicos: Explicó José Francisco Olvera Ruiz que el Parque de la Familia cuenta con 

áreas específicas y especiales que puedan disfrutar: niñas, niños, personas discapacitadas, adultos, gente mayor y mascotas.  

―Todos merecemos convivir en familia, en lugares armoniosos y con la recuperación de espacios públicos-como este que 
antes se denominaba Parque del Charro-, crecen los beneficios que se otorgan a la población, como es la integración como 

comunidad, en ambientes tranquilos y seguros‖. Se divide en dos etapas; la primera, inversión por casi 14. 5 millones de 
pesos y que se inauguró este sábado, está integrada por diferentes espacios como son: Fuentes iluminadas e interactivas; 

bici-estacionamientos; sendero peatonal; juegos infantiles; juegos especiales para personas discapacitadas; laberinto vertical, 

el primero en su tipo en la ciudad; área y juegos para mascotas; mobiliario urbano como son bancas, botes de basura y 
señalética; sistema de riego automatizado para ahorrar agua y estación eléctrica. La segunda, requiere de recursos por 12 

millones de pesos e iniciará de inmediato; consistirá en un puente lúdico peatonal que comunicará este parque con el del 
Maestro, ubicado frente a este espacio. (Milton Cortes, página 05)  

Milenio-Destaca Olvera inclusión dentro de sitios públicos (Alejandro Reyes, página 10) 

El Independiente-Secuestro a la baja: gobernador: Francisco Olvera indicó que el número de secuestros no aumentó, 
únicamente el número de víctimas, agregó que en comparación con otras entidades federativas Hidalgo está por debajo de la 

media. El gobernador dio a conocer que el número de incidentes va a la baja, no así el de víctimas; explicó que se debe a que 
en algunos casos son varias en la misma averiguación previa. Para reforzar a los elementos de Seguridad, el funcionario 

indicó que evalúan una propuesta, los recursos serán los reembolsos que haga Petróleos Mexicanos (Pemex), por pago de los 

terrenos de lo que sería la refinería Bicentenario. En su reciente comparecencia ante el Congreso local, el procurador de 
justicia Alejandro Straffon Ortiz habló de la unidad especializada de combate al secuestro, informó que es una de las cinco 

mejores del país por su operación táctica que se refleja en la tendencia a la baja en la denuncia desde 2011. En ese año 
iniciaron 32 denuncias, en 2012 fueron 23, mientras que para 2013 la cifra mantuvo su descenso a 22 y para 2014 a 18. 

Expuso que de septiembre de 2014 al último día de agosto de 2015 comenzaron 19 carpetas de investigación, de las cuales 

14 fueron consignadas y cinco continúan en integración. En estos 19 casos existen 27 víctimas, 25 rescatadas y dos 
permanecen privadas de su libertad. Detuvieron a 55 personas imputadas y desarticularon 14 bandas. Dato: En 2011 iniciaron 

32 denuncias, en 2012 fueron 23, mientras que para 2013 la cifra mantuvo su descenso a 22 y para 2014 a 18. (Sonia 
Rueda, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Aún queda trabajo por emprender: Adelantó el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, que 
los beneficios alcanzados durante su administración obligan a mejorar el contexto para las familias pachuqueñas. De ahí que 

para lo que resta de su gobierno, trabajará para mantener a la capital del estado como una ciudad en constante desarrollo y 

reconocida a escala nacional e internacional. Dijo que Pachuca es reconocida por sus casos de éxito en favor de la sociedad, 
reflejados en obras como el macromural de la colonia Palmitas correspondiente a al programa de prevención del delito 

―Pachuca se Pinta‖, así como el Bioparque Pachuca, lugar que proyectó la primera unidad de reubicación de fauna en México 
y segunda en toda América. Añadió que otro factor que ubica a Pachuca como una metrópoli en pleno desarrollo es la 

continuidad en la construcción de ciclo vías y senderos verdes, del cual este mismo sábado se inauguró el tramo de Parque de 

Poblamiento-Maestranza mismo que se suma a los 40 kilómetro que comprometidos por el ayuntamiento. ―En unos meses 
tendremos también en marcha el programa Bici-Capital, que ocupará bicicletas híbridas para el traslado de las personas, 

proyecto que se suma programa de instalación de parquímetros que iniciara en el mes de noviembre y que junto con el 
Tuzobús convierte a Pachuca, con la ciudad de México en la segunda zona en todo América en la triple elite en movilidad‖. 

(Milton Cortés, página 04) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que ayer el gobernador Francisco Olvera Ruiz no quiso quedarse ajeno a los dichos sobre alguna supuesta intromisión en la 
selección de candidatos del PRI para 2016 y salió al paso de sus detractores para revirar y aclarar que no meterá las manos 

en el proceso interno, ni en el proceso ordinario que comenzará en diciembre con la instalación del Instituto Estatal 
Electoral rumbo a la votación del domingo 5 de junio del siguiente año.  

 

:Que hablando de candidaturas, quien de autodestapó ayer, aunque no queriendo la cosa, es la ex diputada federal del PRI, 
Mirna Hernández Morales, para contender por la alcaldía de Pachuca; no es novedad que la mencionen, pues ya ha tenido 

experiencia en la Casa Rule, cuando el gobernador fue presidente municipal de 2009 a 2010; tras dejar la curul en San 
Lázaro, es el primer evento en el que se le ve en compañía del mandatario, el edil capitalino y la estructura tricolor, por lo 

que su intención no suena descabellada.  
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:Que hablando de candidatas, ayer en Tulancingo a la que destaparon los panistas durante su festejo de 76 aniversario fue, 

de nueva cuenta, a Gloria Romero a quien ven como aspirante a la diputación local por la capital del estado. Al festejo 
llegaron personajes como Xóchitl Gálvez y la senadora Luisa María Calderón, quienes por cierto estuvieron lejos de la cúpula 

local, y más cerca de personajes como Prisco Gutiérrez y el virtual candidato genista a gobernador Erick Marte Rivera 
Villanueva.  

  

:Que ha circulado en redes sociales un comunicado supuestamente firmado por el comité ejecutivo nacional del SNTE en el 
que, "debido a la situación económica global", los aguinaldos de este año se reducirían en un 33 por ciento. Sin embargo, el 

dirigente del gremio en Hidalgo, Sinuhé Ramírez, aclaró que estos rumores son falsos y que las prestaciones y bonos están 
garantizados, incluidos los bonos de actividades culturales y la despensa extraordinaria de cada fin de año.  

 
(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Es una tentación en la que no se debe de caer, querer trascender a través de imponer un gobierno, yo creo que es un error; 

nosotros tenemos una formación absolutamente institucional"  

Francisco Olvera Ruiz  
GOBERNADOR DE HIDALGO, SOBRE LA FUTURA DESIGNACIÓN DE CANDIDATO DEL PRI A LA GUBERNATURA  

 
"Me solidarizo con el género, las mujeres de todos los partidos en las contiendas internas que se impongan, que las tomen en 

cuenta; se van a llevar su sorpresa con mujeres a las que hoy no les dan ninguna posibilidad"  
Xóchitl Gálvez Ruiz  

JEFA DE LA DELEGACIÓN MIGUEL HIDALGO, SOBRE LA EQUIDAD DE GÉNERO EN PUESTOS PÚBLICOS  

 
"Tenemos que buscar una estrategia con la Secretaría de Educación Pública para que las pláticas a los padres de familia 

puedan ser obligatorias o que haya un incentivo para que asistan"  
Gabriela Castañeda  

PRESIDENTA DEL SISTEMA DIF PACHUCA, SOBRE EL PROBLEMA DE OBESIDAD INFANTIL EN LA CIUDAD 

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Con la inauguración del Parque de la Familia, fue el gobernador quien destacó que acciones como ésa se suman al gran 

proyecto Pachuca: Ciudad del Conocimiento y la Cultura, que en conjunto coadyuvarán a consolidar a la sociedad en una 
mejor. Labores que implican un trabajo donde mandos locales y estatales demuestren toda su capacidad para desempeñar 

sus tareas de una manera coordinada y armónica.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Guillermina Acosta: Antes y tras la declaración como Patrimonio Cultural de la Humanidad, por la UNESCO, como 

presidenta del Patronato Acueducto Tembleque A. C. , Acosta Barrera insiste en la importancia de impulsar estrategias 
específicas para lograr la difusión y aprovechamiento de ese sitio, el cual no sólo posiciona al municipio, sino al estado en sí 

como un área con gran potencial turístico.  
 

Abajo-María del Carmen Azuara: Aunque en el discurso Azuara Castelán refiere que son varios los avances en el Centro 
Estatal de Lenguas y Culturas Indígenas hacia la población en general, pero especialmente en el sector involucrado, no se 

nota el referido progreso. Pareciera más bien que los programas están en el olvido porque las mejoras o innovaciones, que 

decir de nuevas estrategias, simplemente no llegan.  
 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

SOL AZTECA 
 Al interior del Partido de la Revolución Democrática de Ixmiquilpan ya se presentan algunas inconformidades 

con el dirigente, Pascual Charrez Pedraza, debido a que quiere tomar ventaja de su actual puesto para ser el 
próximo candidato a presidente municipal, pretensión con la que no están de acuerdo líderes de las diferentes 

corrientes del “sol azteca”. Y es que los grillitos del Valle del Mezquital andan muy agitados porque la coyuntura electoral 

a veces deriva en jugadas inesperadas.  
  

MENCIONES 
Con la entrega del reconocimiento que hiciera la titular de la Secretaría de Salud federal, Mercedes Juan López, 

al Hospital DIF de la Niñez Hidalguense, por los carteles ganadores de la convocatoria 2015, durante el Foro 

Nacional e Internacional por la Calidad en la Salud, realizado del 14 al 16 de octubre, el nosocomio pediátrico, 
a cargo de Marco Antonio Escamilla Acosta, suma una “estrella” más a su historial. Así, ponen de manifiesto 

que las indicaciones son seguidas al pie de la letra.  
  

PRECAUCIONES 
Ante los cambios en las condiciones atmosféricas, las autoridades en los tres niveles de gobierno, insisten en la 

importancia de revisar los vehículos si es que es preciso transitar por las carreteras, además de recordar que se 

debe conducir con el debido cuidado para así evitar complicaciones.  
 

MODOS 
Vecina de la colonia Ampliación Santa Julia exigió atención del alcalde, Eleazar García Sánchez, para dar solución a los 

problemas de recolección de basura y mayor seguridad. El edil intentó dejar en manos de los secretarios de Seguridad y de 

Servicios Municipales a la mujer, pero ésta le respondió que no quería hablar con ellos, sino con él.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Michoacán, el reino de los narcolaboratorios: Daniel Torres tiene 26 años y es escritor. Lleva casi 10 

consumiendo metanfetaminas. Durante algunos años distribuyó la droga al sur de la ciudad de México, en zonas como 
Coyoacán y Coapa. Ingería y vendía de todo casi los siete días de la semana. Bastaba con encontrarlo en una fiesta de la 

zona o hablarle a su celular para acceder a cierta cantidad de mariguana, tachas, cristal o ice. Probó la mariguana a los 16, 

de ahí llegó a las drogas sintéticas. Debido a la euforia que le causaba la meth, como le llama a la metanfetamina, comenzó a 
consumirla en fiestas. "Me hacía sentir mucha satisfacción, como si yo tuviera el control de todo". A los 19 años empezó a 

vivir solo. A partir de ese momento el consumo y el abuso de la sustancia aumentó.-No necesitaba más que una pequeña 
porción del tamaño de la uña para comenzar a sentir los efectos de la metb. No tomaba ninguna precaución para 

contrarrestar sus secuelas. Después me di cuenta de que adelgacé, a la fecha no he recuperado mi peso y me fatigo con 

facilidad (...) Las consecuencias fueron por todas las drogas que me metía, no sólo por la metanfetamina", explica. Casi a la 
par en que comenzó a probar la droga, la comercializaba. "Yo vivía en Coyoacán, en una zona céntrica, bonita, de fácil 

acceso, y siempre había fiestas donde divertirme y colocar mis productos, en Coapa, por ejemplo, es de las zonas de la 
capital donde se mueven más drogas sintéticas". Con el paso del tiempo, Daniel comenzó a hacerse de más clientela: "No era 

un Pablo Escobar, pero cada vez vendía más. Gente que no conocía llegaba y me saludada como si fuéramos amigos de 

años". De pronto, relata, le comenzaron a asustar dos cosas: la policía y la competencia. La primera por la corrupción que 
impera en el sistema, y la segunda porque sabía que había destetes más peligrosos que no vacilan al momento de defender 

su territorio. Sitios de elaboración. La metanfetamina que vendía Daniel Torres procedía de alguno de los mil 323 
narcolaboratorios que han sido decomisados en México entre 2006 y agosto de 2015, es decir, desde el inicio de la 

administración de Felipe Calderón hasta la mitad de la actual, presidida por Enrique Peña Nieto. Los datos de esta década se 
asientan en informes de la Secretaria de la Defensa Nacional (Sedena), la Procuraduría General de la República (PGR) y la 

Policía Federal (PF), obtenidos por medio de la Ley de Transparencia. Michoacán se ubica a la cabeza, con 460 

narcolaboratorios desmantelados; le siguen Sinaloa, con 276, y Jalisco, con 181. En Guerrero, Durango y Guanajuato se han 
localizado 28, 26 y 23, respectivamente. En el Estado de México la cifra es de 22. En el Distrito Federal sólo han sido 

encontrados dos por la PGR en 2012. La doctora Guadalupe Correa-Cabrera, profesora asociada y jefa del Departamento de 
Gobierno en la Universidad de Texas, en Brownsville, señala que no es casual que esos tres estados sean los que tengan el 

mayor número de laboratorios. "Se debe principalmente a la conexión Asia-Pacifico. La efedrina y seudoefedrina —principales 
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precursores químicos para producir metanfetamina—provienen del continente asiático, particularmente de China, y llegan a 

México vía marítima". Explica que Michoacán tiene un auge mayor, ya que ahí se ubica uno de los principales puertos 

comerciales del país: Lázaro Cárdenas, donde incluso se han decomisado las mayores cantidades de metanfetamina. También 
el estado colinda con el puerto de Manzanilla, el cual ha adquirido una presencia significativa de drogas sintéticas, debido a su 

importante flujo comercial. La PGR ha ubicado esos dos puertos como los de mayor relevancia para los cárteles de la droga 
en cuanto a importación de precursores químicos se refiere. Por ello, desde el 23 de agosto de 2012 firmó un convenio con la 

Drug Enforcement Administration (DEA, por sus siglas en inglés) para la detección de narcolaboratorios. El acuerdo, según la 

PGR, constituye el primer instrumento internacional que promueve acciones de colaboración para desmantelar laboratorios 
clandestinos, los cuales han crecido exponencialmente en la zona del Pacifico mexicano. La producción de metanfetamina en 

México era controlada por los hermanos Amezcua Contreras a finales de los años 90. Posteriormente la familia Valencia ocupó 
su lugar. Pero fue entre 2005 y 2006 cuando La Familia Michoacana apostó por las drogas sintéticas —sobre otras como la 

mariguana o la cocaina—, por ello aumentó el tráfico de éstas en los territorios que controlaban, entre ellos la región de 
Tierra Caliente y la costa de Michoacán. A partir de 2011, Los Caballeros Templarios rescisión de La Familia Michoacana 

incrementaron aún más la producción, y así Michoacán se convirtió en el principal productor de metanfetamina del país, así 

como la entidad con más narcolaboratorios asegurados. La experta Correa-Cabrera explica que Sinaloa y Jalisco ocupan el 
lugar dos y tres debido a su ubicación geográfica. "Cuando llegan la efedrina y seudoefedrina de Asia a los puertos 

mexicanos, los narcotraficantes comienzan a producir la metanfetamina en los lugares más cercanos a dichos puertos, de esta 
forma reducen los costos de transportación y producción, y sus ganancias aumentan. Además de que Sinaloa y Jalisco 

cuentan con una tradición de narcotráfico importante". Conforme a los registros de las dependencias, 2012 ha sido el año con 

más decomisos: 254, y 2006 el año con menos: tres. A lo largo de casi una década, la cifra ha sido oscilante. 
Incautaciones. Respecto a los decomisos de la droga, hasta el 31 de agosto de este año el Ejército mexicano incautó 3 mil 

336 kilos de metanfetamina. El año pasado la cifra fue de 17 mil 565 y en 2013 de 11 mil 220. En 2012, el último año de la 
gestión de Felipe Calderón y el inicio de la nueva administración, se alcanzó la mayor cantidad embargada: 30 mil 626 

kilogramos, un año antes había sido de 29 mil 601. En 2010 fue de 11 mil 873, en 2009 de 7 mil 506. En 2008 y 2007 se 
confiscaron 81 y 214 kilogramos, respectivamente. Las cifras contrastan con las de la mariguana, la droga más incautada en 

el país. La Sedena reporta decomisos que oscilan entre 500 mil y dos millones de kilos anualmente. Por ejemplo, en lo que va 

de 2015 son 512 mil 404 kilos. Pero en 2010 se logró una cifra récord que alcanzó los 2 millones 13 mil 324 kilogramos. 
Respecto a la heroína, hasta agosto de 2015 el Ejército mexicano ha embargado 156 kilogramos; en 2014 fueron 293, 

mientras que en 2013 la cifra fue de 182. Los kilogramos de cocaína incautados en 2015 han sido 3 mil 962, en 2014 fueron 
mil 313 y en 2013 se reportaron 3 mil 52. Emilio Daniel Cunjama López, maestro en política criminal por el Instituto Nacional 

de Ciencias Penales, señala que el auge de los narcolaboratorios y la producción de la droga en general se debe tratar como 

un problema económico regido por la demanda. Explica que la distribución en México es muy distinta a otras partes del 
mundo. Mientras que en el país, integrantes de una misma familia se dedican a vender y distribuir droga, en Estados Unidos, 

por ejemplo, son las pandillas las que monopolizan las ventas. Señala que los cárteles mexicanos funcionan con una lógica 
molecular e independiente. "Atrás quedaron las organizaciones verticales, ahora funcionan como franquicias, que pueden 

aparecer y desaparecer en poco tiempo, como si fueran un Moco". Hecha en México. De acuerdo con el informe Evaluación 

Global de les Drogas Sintéticas 2014, de la Oficina sobre Drogas y Crimen de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), 
México ocupa un lugar importante en el mundo respecto a la producción y tráfico de metanfetamina. Según el documento, las 

incautaciones de los estimulantes de tipo anfetamínico llegaron a más de 135 toneladas en todo el mundo en 2012, lo cual se 
debe a una rápida expansión del mercado global. Esto se atribuye al aumento de incautaciones de metanfetamina que se han 

realizado mayoritariamente en el este y sudeste de Asia y en América del Norte, incluido México. Se ha detectado 
metanfetamina mexicana no sólo en el norte de nuestro continente, sino también en distintos países de Centro y Sudamérica, 

e incluso en Asia. En aquel continente hay 82 connacionales presos, 78 de los cuales están detenidos por delitos contra la 

salud. Incluso en Malasia, tres sinaloenses han sido condenados a la pena de muerte por narcotráfico. Todo comenzó el 4 de 
marzo de 2008, cuando los hermanos González Villarreal fueron detenidos en el interior de una fábrica de limpieza en Johor 

Bahru, en la que las fuerzas de seguridad encontraron cerca de 30 kilos de metanfetaminas. A pesar de haber argumentado 
que ellos no sabían que se producía esa droga en dicho lugar, ya que sólo cumplían labores de mantenimiento y limpieza, en 

mayo de 2012 el juez Mohamed Zawawi condenó a Luis Alfonso, Simón y José Regino a morir en la horca. Más de siete años 

han pasado y los tres mexicanos siguen con la esperanza de regresar a su país, aunque funcionarios del gobierno de Peña 
Nieto indican que es muy poco lo que se puede hacer por ellos. De los 62 connacionales condenados a muerte en el mundo, 

son los únicos tres en Asia; los otros 59 han sido condenados en Estados Unidos. Los pioneros. En México los pioneros del 
tráfico de metanfetaminas fueron los hermanos Amezcua. A finales de los años 80, Jesús Amezcua Contreras, oriundo de 

Colima, comenzó a traficar efedrina —precursor base de la metanfetamina—con el dinero que había obtenido del tráfico ilegal 
de migrantes mexicanos a Estados Unidos. En poco tiempo el negocio creció. Debido a su éxito, Amezcua Contreras se ganó 

el mote de El Rey de las Metanfetaminas, y lo era. A través de su oficina en Tailandia compraba la efedrina a bajos precios en 
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la India, posteriormente el producto llegaba a México y se enviaba a Estados Unidos. La DEA señaló que a mediados de 1994, 

entre marzo y octubre de aquel año, Amezcua Contreras traficó cerca de cinco toneladas de ese precursor al sur de aquel 

país, en la zona de California. Jesús no trabajaba solo. Era apoyado por sus hermanos Adán y Luis. Jesús y Adán fueron 
detenidos en 1998 y Luis en 2001. No obstante, a sus sucesores, entre ellos Gerardo Mendoza Chávez, se les ha vinculado 

con el Cártel Jalisco Nueva Generación, la organización delictiva con más rápido crecimiento en los últimos años y una de las 
más importantes del país. (Rogelio Velázquez, primera plana) 

La Jornada-Erráticos e ineficaces, métodos de búsqueda de desaparecidos: Oficios ineficaces, protocolos de 

búsqueda erráticos, personal no especializado a cargo de los casos y desprecio ante el dolor son parte de la realidad que 
enfrentan en el país familiares de personas desaparecidas. Nos constituimos vía terrestre en la avenida México, por el café El 

Jarocho, y le preguntamos a los transeúntes si la habían visto. Ese fue el escueto reporte emitido por la policía de 
investigación del Distrito Federal en horas y días valiosos para dar con el paradero de Daniela Saucedo Castellanos, de 29 

años de edad, extraviada en la delegación Coyoacán el 13 de agosto pasado. Su situación es de especial vulnerabilidad 

porque padece esquizofrenia y epilepsia. Los familiares de los desaparecidos en todo el país sufren prácticamente lo mismo: 
burocracia, falta de resultados y maltratos. En Coahuila, por ejemplo, el colectivo Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos 

tiene documentados en esa entidad 367 casos y 168 de otras entidades. Hasta el momento ninguno ha sido localizado. Por el 
contrario, los afectados se topan con la revictimización. Nos sentimos como limosneros al pedir ayuda, lamentó Carmen 

Ramírez, quien busca a su hijo y a su hermano desde mayo de 2008. Murió sin encontrar a su hijo. En otro caso, hace 

exactamente un año, como su última voluntad, el cadáver de Margarita Santizo fue llevado frente a la Secretaría de 
Gobernación, como protesta porque las autoridades no buscaban a su hijo, un policía federal desaparecido en Michoacán en 

2009. Dio hasta su último aliento tratando de hallar a su vástago. Según el registro oficial, en México hay 26 mil 580 
personas no localizadas, al corte del 31 de julio pasado. La mayoría (25 mil 918) son expedientes a cargo de las procuradurías 

estatales. En el fuero común, el primer sitio lo ocupa Tamaulipas, con 5 mil 411 casos; le sigue estado de México, Jalisco y 
Nuevo León. En el federal, predomina Guerrero. En ambas situaciones el bloque mayor de desaparecidos es de adolescentes 

y adultos jóvenes. El gobierno federal prometió la creación de una fiscalía especializada para desaparecidos y prepara una ley 

para tratar de atajar las fallas y omisiones ante esta creciente problemática. Mientras tanto, con el dolor y la desesperación 
que provoca el paso de las horas y los días sin saber qué fue de su ser querido, los familiares deben aprender a moverse en 

los enredos burocráticos. Con frecuencia sólo logran la distribución de un fotovolante, el pedazo de papel en el cual aparece 
la foto de la persona no localizada, así como sus datos generales. Con la misma desgracia se topó la familia de Araceli Leal 

Saldívar, diagnosticada con trastorno bipolar; ella, procedente de Veracruz, se perdió el 3 de agosto en la Central Camionera 

del Norte. Afortunadamente apareció hace unos días, no por la labor de investigadores capitalinos, sino porque deambuló 
hasta Chiconcuac y ahí pudo dar algunos datos para la localización de sus familiares, en Poza Rica. Antes, su hermana Eloísa 

debió buscar, con sus propios medios, en hospitales, albergues y forenses. Lo peor en esta pesadilla fue pensar que estuviera 
muerta, ¡y que por la falta de datos la mandaran a la fosa común, como si nadie la estuviera buscando! Sólo un 

fotovolante. En el Distrito Federal, el caso de Daniela, comenta su madre, María Isabel Castellanos, muestra deficiencias del 

Centro de Atención a Personas Extraviadas y Ausentes (Capea), de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal. En 
entrevista relata errores y omisiones que provocaron la pérdida, irrecuperable, de tiempo y evidencias. Hoy, en una zona 

clave donde pudieran rastrear exhaustivamente las pistas que lleven hacia Daniela, sólo está un fotovolante maltratado, 
ilegible ya, por el efecto de las lluvias. A ello se agrega el prejuicio ante una ausencia. ―Lo primero que te preguntan es: 

‗¿tenía novio?, ¿no?, ¿segura? Ah, pero ya se había ausentado antes‘‖, relata Castellanos. Su hija, debido al padecimiento, 
tiene un comportamiento social distinto; habla poco, no tiene amigos, ni celular y tampoco participa de redes sociales. La 

tarde del 13 de agosto tomó 4 mil pesos, las tarjetas de crédito, la credencial del IFE de su mamá y salió de su casa, ubicada 

en la colonia Pedregal del Maurel, en Coyoacán.La última vez que se le vio fue hace casi dos meses en una cafetería ubicada 
en las inmediaciones de los Viveros de Coyoacán, muy cerca de donde vivía antes; aparentemente optó por volver a un lugar 

que le era familiar. María Isabel solicitó que se extendiera la búsqueda a otras delegaciones, al menos a Benito Juárez y a 
Cuauhtémoc, porque ahí también había sitios a los que pudo haber ido. Sin embargo, la petición no fue inscrita en el texto de 

la declaración inicial. Tras el reporte de extravío, el primer rastreo sería con las cámaras de seguridad; la más cercana está 

colocada casi al lado de la casa de la muchacha, pero el aparato no funciona; en otras cercanas se pierde la visibilidad debido 
a un tianguis que se instala en la banqueta. En el Metro Universidad María Isabel se enteró de que el Capea no había enviado 

ningún oficio, pese a que le habían dicho que ya estaba girado. Por tanto esa alternativa de información también se perdió 
porque ante la demora en la gestión, en el Metro ya habían borrado parcialmente los videos del día del extravío. Lo que me 

tiene sumamente preocupada, angustiada, es que ella rompe con el patrón y aparentemente salió de la zona conocida para 
ella, señala. En el expediente se consigna que Daniela ya se había ausentado de su casa de mayo de 2014 a enero de 2015, 

lo cual no es cierto, agrega. ―Para mí eso es una manera de desvirtuar, de decir: ‗no es la primera ausencia, si estuvo ausente 

nueve meses, entonces esta señora para qué se preocupa‘. En realidad se ausentó una vez por cuatro días, hace 10 años, 
cuando tuvo su primer brote sicótico; en mayo de 2014 se da otra ausencia, pero yo la encontré, por mis medios‖, indica. 
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Para llenar un reporte de investigación se basan en los antecedentes que encontraron y ni siquiera constataron si los datos 

eran precisos. Solicité el apoyo de seguridad pública, para que se pegue el fotovolante en las patrullas; que la búsqueda se 

haga en toda la ciudad. No ha ocurrido nada. Las diligencias –añade– las tienen que realizar los familiares porque a nivel 
institucional básicamente no hay estructura de búsqueda eficiente. ―Le expliqué al director del Capea, José Antonio Ferrer, la 

vulnerabilidad de mi hija, por su enfermedad, pero fue hasta un mes después cuando cambió el caso a la Unidad de Asuntos 
Relevantes. ―En hospitales se comunican entre trabajadoras sociales y a veces, porque me consta, llenan formularios 

fantasma, es decir, sin hacer un cruce de datos a profundidad. ―En el DF el protocolo es muy limitado; sólo buscan en el lugar 

de los hechos. Prácticamente suplicamos que peguen los volantes en todas las fiscalías (delegacionales), en hospitales, en las 
patrullas de toda la ciudad. En unas semanas he tenido que armar toda una estrategia de búsqueda, a nivel de medios de 

comunicación, a nivel federal. Espero que mi denuncia no tenga represalias porque trabajo en la procuraduría; estoy 
angustiada, todo lo hago para hallar a Daniela, aunque cada día que pasa es menor mi esperanza de encontrarla con vida. 

(Fabiola Martínez, primera plana)  

Excélsior-18 millones, en riesgo de pobreza: Un análisis de El Colegio de México (Colmex) señala que 18 millones de 
mexicanos de clase media están en riesgo de caer en la pobreza. En esta población vulnerable hay profesionistas e 

informales, dice el estudio Evolución de la pobreza y la estratificación social en México 2012-2014, de Araceli Damián y Julio 
Boltvinik. El mercado laboral de los profesionistas es limitado; muchos tienen sus necesidades cubiertas pero viven muy cerca 

de la línea de pobreza, dice Damián. Para el investigador Carlos Javier Adame, habrá más pobres porque los datos oficiales 

contradicen el discurso de que vamos bien. Otro estudio de la OCDE refiere que México es el segundo país del organismo con 
el mayor número de adultos sin bachillerato; sólo 40% de la población de 25 a 64 años lo cursó, lo que dificulta obtener un 

buen empleo. AL BORDE DE LA POBREZA Hasta 18 millones de mexicanos de clase media viven en riesgo de caer en la 
pobreza, y entre esta población vulnerable no sólo se encuentran quienes pertenecen al sector informal, también se incluye a 

profesionistas, de acuerdo con cifras derivadas del estudio Evolución de la pobreza y la estratificación social en México 2012-
2014, hecho por el Colegio de México. El mercado laboral de los profesionistas está muy limitado; muchos de ellos tienen sus 

necesidades satisfechas, pero viven muy cerca de la línea de la pobreza‖, afirma Araceli Damián, investigadora del Colmex 

a Excélsior, quien de la mano de Julio Boltvinik, realizó ese estudio. Una de las grandes conclusiones que los investigadores 
expusieron al final de su reporte fue que ―resulta claro que la impresionante acumulación de años de escolaridad no está 

acompañada con mejorías en el mercado de trabajo‖. Desde el mes de julio pasado varios indicadores han encendido las 
alarmas y han demostrado que la clase media mexicana va a la baja. Primero, El Colegio de México advertía que había 

disminuido en 1. 8 por ciento, y después el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) 

anunciaba que había dos millones de nuevos pobres. Yo veo una situación bien riesgosa para el país, porque hay un discurso 
que pretende decir que todo está bien, que la economía funciona, que vamos enfilados hacia un camino de bienestar, pero yo 

creo que los datos oficiales contradicen esta conclusión. Más bien, las previsiones argumentan que la economía no crezca lo 
suficiente y que el ingreso de todas las familias continúe disminuyendo y, por lo tanto, la situación de la clase media verá 

afectada su calidad de vida y su bienestar. A mí me parece que el número de pobres va a continuar aumentado‖, concluye 

Carlos Javier Adame, de la Facultad de Economía de la UNAM. Las cifras que llevan a Javier Adame a predecir un panorama 
negro se basan en la disminución de hasta 19% en sus ingresos de 2006 a la fecha, en los deciles de la población del 5 al 9, 

a los que pertenece en su mayoría la clase media. ¿Se imagina cómo se siente una persona que regresa a una situación de 
pobreza, que antes podía ir al cine, comprar un libro, salir a comer a un restaurante y ahora ya no?‖, reflexiona Adame. En 

México, a diferencia de los países desarrollados, los rostros de la pobreza son los mismos trabajadores, los profesionistas, 
quienes tienen un salario insuficiente para escapar de ella. Es clave entender que la pobreza mexicana están entre los mismos 

trabajadores, porque en los países desarrollados con amplias clases medias, sólo alguien con un infortunio, como el 

desempleo o una enfermedad incapacitante, cae en la pobreza‖, comenta Rogelio Gómez Hermosillo, consultor del Banco 
Mundial, del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y excoordinador nacional del programa Oportunidades en el sexenio 

de Vicente Fox. La verdadera clase media para los indicadores internacionales, según Gómez Hermosillo, sería un estrato 
socioeconómico sin carencias o que esté muy lejos de las filas de la pobreza. Sin embargo, a 18 millones de mexicanos los 

podría conducir a la pobreza un factor cotidiano por sus bajos ingresos, ―una leve alza de precios en la canasta básica, 

cualquier modificación de su ingreso o el nacimiento de un hijo‖, explica el consultor, quien también coordina un movimiento 
contra las malas políticas económicas llamado Acción Ciudadana Frente a la Pobreza. El salario mínimo en dólares de México 

es el peor posicionado en América Latina, según los datos del la Organización Mundial del Trabajo, y sólo supera los ingresos 
de Cuba y Nicaragua. Alguien tendría que explicarnos por qué el salario mínimo perdió 72% de su poder adquisitivo entre 

1978 y 1994 y desde entonces no se ha movido. Tenemos salarios mínimos de hambre que generan pobreza‖, advierte 
Gómez Hermosillo. CONEVAL: 100 MIL SUPERARON LA MISERIAEl Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval) informó que 100 mil mexicanos superaron la pobreza extrema en 2014. La Presidencia de la 

República destaca que de acuerdo con la Medición de la Pobreza en México del Coneval, en 20 entidades federativas hay 
menos personas en esa condición, de las cuales Guerrero tuvo una baja de 22. 7 por ciento. En el marco del Día Internacional 
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para la Erradicación de la Pobreza, que se conmemoró ayer 17 de octubre, el gobierno federal refrendó su compromiso de 

respaldar ―con decisión a quienes viven en condiciones de mayor pobreza. ‖En esta ocasión la efeméride con el ―Construir un 

futuro sostenible: unirnos para poner fin a la pobreza y la discriminación‖, tiene un significado especial, ya que tras la 
aprobación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, los países se comprometieron a ―acabar con la pobreza en todas su 

formas y dimensiones‖. Por otra parte, en casi 25 años, el acceso a la seguridad social sigue siendo la carencia que más 
padece la población mexicana, además de que el ingreso económico es casi el mismo en términos reales. Coneval informó 

que en casi un cuarto de siglo ha habido avances en el acceso a servicios de salud y mejores condiciones de las viviendas, 

pero el acceso a la seguridad social no ha mejorado. Otra situación que ha impedido disminuir la pobreza es que el ingreso 
real de los mexicanos entre 1992 y 2014 ―es prácticamente el mismo‖. Por lo tanto, dentro de la medición de pobreza, el 

ingreso de las familias ha sido el elemento que más ha influido en que la pobreza no se reduzca en el largo plazo‖, concluye 
el Coneval. PERDIÓ EL AUTOMÓVIL, EL DEPA Y HASTA LA FE Por poco más de una década, Edith Campos probó las 

mieles de la clase media. Se mudó al centro de la ciudad, si se enfermaba sólo abría la billetera para pagar una consulta 
privada; varias veces al mes se sentaba frente a la pantalla de un cine con palomitas y refresco; comía en restaurantes, 

recorría los centros comerciales y, aun con todos esos gastos, le sobraba dinero para irse de tragos con sus amigos los fines 

de semana. Aquel peldaño socioeconómico que Edith había subido luego de estudiar la licenciatura en Mercadotecnia y la 
especialidad en Publicidad se derrumbó hace tres años. Desde de que ella salió con su carta de renuncia por la puerta de la 

última oficina en la que trabajó como coordinadora de marca, la pobreza no ha hecho más que perseguirla sin que hasta la 
fecha haya encontrado un camino para escapar de ésta. No sólo es que te falte esa parte económica para poder adquirir las 

cosas, sino es la parte emocional de sentirte que ya no eres útil para la sociedad o creer que hay algo malo en ti y que por 

eso eres incapaz de encontrar algún trabajo. Emocionalmente daña tu autoestima, te deprime‖, confiesa Edith, quien en 
varios momentos de la entrevista intenta convencerse de que el problema económico por el que atraviesa es su culpa y nada 

tiene que ver con la mala situación del país. En este periodo en el que ninguna empresa la ha vuelto a contratar ha acudido 
hasta con especialistas para tratar de hallarle algún sentido a la ―mala suerte‖. Y es que la pobreza la sorprendió en su vida 

como si fuera un cáncer que, al paso de los meses, iba carcomiendo cada uno de los bienes materiales que había conseguido 
durante 10 años de trabajo. Primero renunció al contrato de alquiler del departamento que rentaba con amigos. ―Perdí el 

lugar donde vivía en la colonia Escandón, y me tuve que regresar con mis papás, porque a veces sí lograba juntar el dinero 

para la renta, pero entonces ya no me quedaba dinero libre para comer el resto del mes‖, explica. Luego le tocó vender el 
coche. Al principio estampó el símbolo de pesos en los vidrios del copiloto, porque tenía la idea de con ese dinero pagaría un 

enganche y sacaría un auto a crédito de la agencia para después meterlo a trabajar a Uber. Creo que esa ha sido la salida de 
muchas personas, el poder generar dinero con Uber, pero me di cuenta de que a través de esa vía no iba a salir de pobre‖, 

reflexiona. A esa conclusión llegó cuando se informó en la agencia de autos sobre la deuda que podría adquirir, incluyendo el 

sueldo de un chofer, más gasolina, etc. Entonces, el cheque de 50 mil pesos que le dieron a cambio de su vehículo, poco a 
poco ha ido desapareciendo y las deudas en las tarjetas de crédito aumentando. En este tiempo Edith ha aprendido a poner 

uñas; con su finiquito se fue a Taxco a conseguir plata para después ofrecer los artículos entre sus vecinos; ha vendido bolsas 
y ropa americanas y hasta ha tomando cursos de reiki para cobrar por terapias. Literalmente ha probado casi de todo, pero 

sin retorno a una acomodada clase media. Hay semanas en las que logra reunir unos mil pesos, pero hay otras que se ha ido 

con las manos vacías. En este momento mis papás me están apoyando con la comida y con la casa. Lo poco que gano es 
para pagar las deudas, para transporte y para cuando tengo que comer en la calle‖. Edith ha llegado a un punto en el que el 

costo por imprimir un currículum es un gasto que incomoda a su economía, pero ninguna de las rutas que ha emprendido 
para salir de la pobreza parecen funcionar. Y este cáncer parece que también le ha arrebatado hasta su círculo social. De 

cierta manera, también perdí a mis amigos, ¿sabes?, ya no me es fácil desplazarme desde el norte de la ciudad a donde vivía 
antes, entonces ya no los frecuento mucho, y mi círculo social ha cambiado, ya no son mis roomies o la gente con la que 

estudié, en el lugar en donde vivo ahora, la mayoría de los jóvenes no pisaron la universidad y el punto de reunión es en la 

esquina de la unidad‖. “NECESITO UN SALARIO FIJO CON PRESTACIONES” Ni el ser un experimentado camarógrafo 
que pudo recorrer prácticamente todo México le permitió a Toño escapar de la mala racha económica del país. Así que en 

menos de un año, retornó a la situación que vivía hace 17 años, antes de encontrar un empleo estable. Pero esta vez ya con 
una esposa y una hija de 11 años. Hoy, a sus 50 años, de nuevo ha tenido que ajustar su presupuesto para cubrir 

necesidades tan básicas como la alimentación. Desde hace un año, cuando perdió su trabajo, no puede darse el simple gusto 

al ir al cine, comer fuera de casa o comprarse ropa nueva. Es frustrante, como decepcionante, porque de repente me doy 
cuenta que regreso a como estaba hace 17 años, cuando comencé a andar tocando puertas, pero ahora ya mucho más 

grande cuando la situación es más complicada‖, cuenta. En los últimos 365 días, junto a su familia, Toño ha visto cómo su 
calidad de vida ha ido en picada, un fenómeno cada vez más común entre la llamada clase media. La estabilidad que logró en 

los últimos años gracias a su trabajo se desmoronó en un abrir y cerrar de ojos.  Obvio: ya no compras ropa, ya no sales, ya 
no haces los gastos que hacías, ahora es para comer y para pasar el día, ya no es posible hacer los mismos gastos que antes 

definitivamente, porque antes, por ejemplo, podía salir con mi familia cada ocho días a comer o a divertirnos a cualquier 
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lugar, pero en esta situación ya no podemos darnos el lujo de hacerlo más‖, explica. Algunos trabajos eventuales y la 

liquidación que le dieron al despedirlo en 2014 han podido mantenerlo a flote para cubrir sus necesidades elementales, pero 

incluso para eso, el dinero ya está escaseando. Ahora hasta el hecho de tener que pagar la entrada al museo para que su hija 
cumpla con una tarea escolar le representa un esfuerzo que antes ni siquiera le preocupaba. Antes no había preocupación 

porque tenía un salario, tenía prestaciones, podía cubrir esos gastos sin problemas ni reparaba, por decirlo de alguna manera, 
en eso,  y ahora incluso es un sacrificio grande, por eso es que necesito ya encontrar un salario fijo con prestaciones‖, dice. 

Pero por más y más que ha tocado puertas, Toño lleva ya un año desempleado y la desesperación le está llegando. El 

problema es que ahora ha cambiado mucho la situación laboral y todo se está acabando; yo no sé qué va a pasar porque no 
hay nada y lo que se llega a encontrar es con un salario muy pero muy bajo y sin prestaciones, porque hoy en día la mano de 

obra es muy barata. Ya me está llegando la desesperación, porque con la liquidación ahí va uno medio llevándola, pero se 
está acabando y eso ya con la reducción de gastos que he tenido que estar haciendo‖, detalla. A Toño le preocupa, además, 

el hecho de que en seguridad social está completamente desprotegido, y una enfermedad podría terminar por llevarlo a la 
pobreza. Yo sé que en este momento estoy en ese trámite: o me establezco o me nivelo o de plano me caigo, pero la verdad 

es que no sé qué es lo que va a pasar‖, confiesa. EN MÉXICO SÓLO 40% TIENE EL BACHILLERATO. México es el 

segundo país de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) con el mayor número de adultos que 
no terminaron el bachillerato, lo cual muestra el bajo nivel educativo que tiene nuestra nación comparada con otros países y 

que a su vez perjudica en la obtención de un buen empleo, de un mejor estado de salud y un mayor compromiso cívico. El 
estudio ¿Cómo va la vida? 2015, elaborado por el organismo internacional, revela que después de Turquía, México ocupa el 

lugar más alto de adultos sin bachillerato, ya que apenas 40% de la población de 25 a 64 años cuenta con el certificado de 

dicho nivel académico. Mientras el promedio de los países de la OCDE indica que 75% de la población en ese rango de edad 
concluyó la educación media superior, en México esa cifra desciende a 40%, es decir, que está abajo casi el doble de puntos 

porcentuales que el promedio de las naciones del organismo internacional. Eso quiere decir que sólo 4 de cada 10 adultos 
mayores de 25 y menores de 64 años de edad concluyó el bachillerato, mientras que seis no lograron terminar los estudios de 

ese nivel académico. Lo anterior es más grave cuando la OCDE muestra que en países como Polonia, Estonia, República 
Eslovaca, República Checa y Federación de Rusia sólo 10% de la población en esas edades no tiene certificado de 

bachillerato. En toda la OCDE, poco más de tres cuartos de la población de 25 a 64 años terminaron la educación media 

superior. La proporción aumenta a 90% o más en Polonia, Estonia, República Eslovaca, República Checa y Federación de 
Rusia. Por otro lado, menos de 60% de las personas en esas edades terminaron la educación media superior en Italia, Chile, 

España, Portugal, México y Turquía‖, explica el estudio que mide el bienestar de cada nación. Si en nuestro país seis de cada 
10 mexicanos menores de 64 años y mayores de 25 no concluyeron el bachillerato, la OCDE advierte que ello perjudica en la 

calidad del nivel de vida, porque se complica la obtención de un buen empleo. Una educación adecuada es más que un 

pasaporte al empleo‖, concluye el análisis, añadiendo que ―los niveles altos de educación también se relacionan con una 
mejor salud y un mayor compromiso cívico‖. Esa situación también ocasiona que el país tenga menos posibilidades de un 

desarrollo económico y dificulta la disminución de pobreza, porque el nivel educativo merma las posibilidades de crecimiento. 
Este logro educativo, de tener por lo menos la educación media superior, es mejor entre los adultos de 25 a 34 años de edad, 

ya que en México casi 50% cuenta con ese certificado, pero el promedio de la OCDE en ese mismo rango de edad es de 80%. 

Caso contrario ocurre con los de 55 a 64 años de edad, pues en nuestro país, menos de 30% concluyó la educación media 
superior, es decir, que siete de cada 10 adultos mayores de 55 años no logró terminar el bachillerato, lo cual perjudica tanto 

en su salud como en su nivel de ingreso económico. (Claudia Solera, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 
:Que aseguran que la nueva estrategia de comunicación de la Presidencia ha comenzado a rendir frutos. En la oficina de 

Eduardo Sánchez dicen que el tiempo de la confrontación ha quedado atrás y que ahora se responderá a los detractores con 

hechos que demuestren que se trabaja por los más desfavorecidos. Es por eso que el presidente Enrique Peña Nieto decidió 
que su anuncio del pasado viernes sobre la ampliación de la red carretera se hiciera ante Alejandro Moreno Cárdenas, 

gobernador de Campeche, uno de los estados más pobres del país.  
 

:Que, por primera vez, en la Conferencia Nacional de Gobernadores no se abordarán temas relacionados con la seguridad. Y 

es que en la reunión de mañana en Jardines de México, municipio de Jojutla, Morelos, se tocarán solo temas educativos, por 
lo que será el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, quien tenga todos los reflectores. Únicamente los gobernadores 

de Chihuahua y Nayarit, César Duarte y Roberto Sandoval, respectivamente, faltarán a esta cita histórica de la Conago que 
estará encabezada por el presidente Peña.  
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:Que el PRI analiza ya junto con el SNTE un mecanismo para evitar al máximo afectaciones al sector educativo en el 

presupuesto para el próximo año. Por ello se conformó un grupo de trabajo acordado entre el presidente de la Junta de 

Coordinación Política en la Cámara de Diputados, César Camacho Quiroz, y el líder del sindicato, Juan Díaz de la Torre.  
 

:Que al parecer hay quienes no se van a quedar con los brazos cruzados ante la decisión de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación de anular la legislación electoral de Oaxaca, que permitía reducir de cinco a tres años la residencia obligatoria para 

poder ser candidato a la gubernatura. Dicen que ya hay un ejército de abogados de gran prestigio que, basados en casos 

famosos, como los de Andrés Manuel López Obrador, Porfirio Muñoz Ledo y Xóchitl Gálvez, están elaborando un estudio que 
presentarán en los próximos días al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, para demostrar que la Corte se 

equivocó al derogar esa reforma.  
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El plan Nuño  
 

Todo está listo en Jardines de México, estado de Morelos, para echar a andar el plan Nuño, la propuesta para un nuevo 

sistema de coordinación educativa entre el gobierno federal y los estados, con la creación de cinco regiones en el territorio 
nacional. El gobernador Graco Ramírez será el anfitrión del evento, programado para el lunes, al que acuden el presidente 

Enrique Peña Nieto y los secretarios de Hacienda, Luis Videgaray, y de Educación Pública, Aurelio Nuño. Nos adelantan que 
también se pondrá en marcha el convenio para los bonos de infraestructura educativa, con la presencia de todos los 

gobernadores, excepto el de Chihuahua, quien convalece de una operación en la columna; el de Colima, quien está por 
concluir su gestión, y la posible ausencia del jefe de gobierno del DF, quien no ha confirmado, nos comentan. El plan está por 

arrancar.  

 
Campamento de Hacienda  

 
El subsecretario de Ingresos de Hacienda colocó una "casa de campaña" en San Lázaro para la negociación de la Ley de 

Ingresos. En serio, nos cuentan que Miguel Messmacher fue uno de los mariscales del gobierno federal que ayudaron en la 

confección de la propuesta en materia fiscal y que prácticamente vivió las últimas semanas en el Palacio Legislativo, para 
dialogar con los diputados de la Comisión de Hacienda, quienes este domingo presentan la propuesta para sacar el dictamen 

que se enviará al pleno de la Cámara de Diputados. Don Miguel todavía estuvo la noche del viernes en los pasillos del 
inmueble, nos comentan. ¿Entregará buenas cuentas, por aquello de las presiones de los empresarios?  

 

Tradeco en problemas  
 

Este año se anunció la construcción de un edificio del ISSSTE, pues el hospital Dr. Gonzalo Castañeda Escobar está a punto 
del colapso. La inversión no es menor, se trata de ocho mil millones de pesos en un esquema novedoso: asociación público-

privada. Nos dicen que el asunto es que a uno de los socios de la IP le embargaron parte del negocio. Para más señas, la 
famosa Tradeco, de Federico Martínez y consentida del calderonismo, se alió con otros empresarios y crearon Preiton. Sin 

embargo, debido a adeudos de Tradeco le fue embargada su parte con Preiton. ¿Qué no hay quien verifique la solvencia de 

quienes ganan licitaciones en el gobierno federal?  
 

Otra vez, el salario mínimo  
 

Muy tranquila reposa en el Senado la minuta para desindexar el salario mínimo —eliminar el uso del minisalario para 

determinar tarifas legales y las multas—. La semana pasada, después de diez meses de que el dictamen aprobatorio salió de 
comisiones, nos dicen que la izquierda dio de brincos porque "ahora sí" se iba a subir al pleno el tema que modifica la 

Constitución. Pero de nuevo la cuestión quedó en suspenso. Aunque la propuesta combina iniciativas del PAN y PRD con la 
del presidente Enrique Peña Nieto, los perredistas la acarician como suya en tributo al jefe de gobierno del DF, Miguel Ángel 

Mancera.  
 

(Redacción, página 02) 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

12 de 12 

1122  

Reforma-Templo Mayor… 

 

AL GOBERNADOR de Guerrero, Rogelio Ortega, ya le apodan el Segundo Piso del Periférico: tiene pocas salidas y la mayoría 
resultan desafortunadas. DESPUÉS de hacerla de abogado de los profesores faltistas de su entidad y pedirle al secretario de 

Educación, Aurelio Nuño, que les perdonara el descuento del día, ahora salió con que no puede aplicar la medida ni aunque 
quiera. Y TODO porque nadie le pasó lista a los maestros que el lunes pasado hicieron su paro de labores. LA DUDA es si no 

se supervisó su asistencia justamente ese día o si de plano nunca se verifica que los mentores vayan a trabajar. SEGURO 

Ortega era de los que, de niño, decía que no había llevado la tarea ¡porque se la había comido el perro!  
 

INTENSA se está poniendo la "derby" para obtener la candidatura a gobernador en el PRI de Tlaxcala. PARA PRONTO, Noé 
Rodríguez Roldán renunció el jueves a su cargo como delegado de la Segob en Puebla y anunció que va a todo galope por la 

nominación. LO QUE NO DIJO ÉL, pero muchos comentan en su entidad, es que trae t000do el apoyo de la cuadra de Miguel 

Ángel Osorio Chong. PERO la carrera no está decidida, pues el actual mandatario Mariano González Zarur apuesta todo -
incluido un futuro tranquilo tras dejar el gobierno- por su favorito: el diputado local y dirigente estatal del PRI, Marco Antonio 

Mena Rodríguez. POR DENTRO de la pista se perfila Guadalupe Sánchez Santiago, ex diputada federal e hija del ex 
gobernador Emilio Sánchez Piedras, quien busca demostrar que su condición de pura sangre le ayudará para ganar. 

FINALMENTE, desde afuera viene apretando la delegada de la Sedesol, Anabell Ávalos Zempoalteca, quien con la entrega de 
pantallas para el apagón analógico se colocó muy cerca de la tribuna general y piensa que con ese apoyo puede ser la 

triunfadora. ¡AAARRANCAN!  

 
QUIÉN SABE si se le vaya a hacer al priista Raúl Cervantes ponerse la toga negra que distingue a los ministros de la Suprema 

Corte, pero todo indica que ese es su más caro afán. HACE unos días comenzó a aparecer en sitios de internet una serie de 
'1Danners" con su nombre y fotografía que conducían a "notas informativas" en diversos portales de noticias. DICHOS textos 

estaban dedicados a elogiar desde sus capacidades como jurista y su trayectoria, hasta a difundir sus ideas para darle una 

solución a los diferendos entre Cataluña y España por el tema de la autonomía. LUEGO, LUEGO los sospechosistas se 
preguntaron si Cervantes arrancó una página del libro de cabecera de los suspirantes a puestos de elección popular y de 

plano pagó una precampaña para posicionarse. ¿A POCO tantas ganas trae de ocupar esa silla, que está dispuesto a invertir 
no sólo empeño sino también dinero para lograrlo? Es pregunta, como se dice por ahí, en plata. 

 
(Redacción, página 10) 
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